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 3 

Aos três dias do mês de julho de dois mil e dezoito, às quatorze horas, reuniram-se para 4 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, sito 5 

Rua Uruguai, 155, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação da Sra. Leci 6 

Matos, com a presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL: Maria Cristina 7 

Zimmermann e José Alfredo Correa Vargas – Asilo Amparo à Velhice Família Gustavo 8 

Nordlund; Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille; 9 

Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI; 10 

Daniela dos Santos Trindade e Márcia Machado Lazzarotto – Amparo Santa Cruz; Luís 11 

Dutra Niederauer – Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados - SPAAN; 12 

Anete Maria Nunes de Oliveira – Sociedade Espírita Maria de Nazaré; Leci Matos – 13 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT; Maria Madalena Superti 14 

Rossler – Clube de Mães do Cristal; Ana Paula Mendes de Matos – Banco de 15 

Alimentos do RS; e Enilda Ferreira – IMPROS – Instituto da Próstata. 16 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da Graça Furtado – Fundação de Assistência 17 

Social e Cidadania – FASC; Inês Spolador Rodriguez – Secretaria Municipal da 18 

Cultura – SMC; Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de Saúde – SMS; Luciane 19 

de Oliveira Machado – Secretaria Municipal de Educação – SMED; André Canal e 20 

Sílvio Juramar Leal – Secretaria Municipal de Direitos Humanos - SMDH; José 21 

Giacomoni – Secretaria Municipal de Esportes – SME; e Carlos Fernando Simões Filho 22 

– Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI. DEMAIS PRESENTES: 23 

Irmã Margarida – Associação de Amigos do Lar Santo Antônio. Após a assinatura da 24 

lista de presenças deu-se início aos trabalhos. Leci Matos – Associação Comunitária 25 

do Campo da Tuca – ACCAT: Boa tarde a todos. O conselheiro trouxe no início um 26 

informe, que eu acho importante que seja repassado depois nos informes para ficar tudo 27 

registrado. Vamos dar abertura a nossa plenária, são 14h10min. No primeiro momento, 28 

temos alguma justificativa de ausência? Não? Então, podemos tocar. Quantos temos 29 

para iniciar? (Contagem de quorum = 15 conselheiros). O Roberto em seguida já chega. 30 

Nós temos a verificação de ata, mas não sei se todos leram, se receberam... Luiz 31 

Henrique Frota – Administrativo Gerência do CMDCA/COMUI: Nós recebemos e 32 

enviamos hoje pela manhã, por isso não deve ter dado tempo. Leci Matos – Associação 33 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Eu acho que como encaminhamento, temos 34 

a ata, é importante, mas vamos fazer a síntese. Patrícia, por favor, como nós fazíamos no 35 

CMDCA, porque aí vem a síntese e fica mais fácil para a gente. Eu acho interessante. 36 

Agora o quorum está completo com 16 conselheiros. Podemos seguir e fica combinado 37 

que a Patrícia vai fazer a síntese com aquilo que foi deliberado. Na nossa pauta temos a 38 

Câmara de Registros, Câmara de Projetos, Câmara de Assessoramento e a Câmara de 39 

Comunicação. Bom, a Câmara de Assessoramento é isto que a gente faz, trazemos a 40 

organização da pauta e tal. Nós temos uma pauta pequena. Temos conselheiros novos 41 

para se apresentarem. Seja bem-vinda. Inês Spolador Rodriguez – Secretaria 42 

Municipal da Cultura – SMC: Muito obrigada. Sou Inês Spolador Rodriguez. Eu sou da 43 

Secretaria de Cultura, sou suplente do Rômulo. Leci Matos – Associação Comunitária 44 

do Campo da Tuca – ACCAT: Já veio o teu encaminhamento. O próximo. André Canal 45 

– Secretaria Municipal de Direitos Humanos - SMDH: Boa tarde. Eu acho que a 46 

maioria aqui já me conhece. Eu estou assumindo a Coordenadoria do Idoso, em 47 

substituição do Pastorini. Nós assumimos quarta-feira e vou ficar aqui como suplente, o 48 
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Sílvio ficará como titular da Coordenadoria. Eu vim aqui só para me apresentar e colocar 49 

a Coordenadoria à disposição. Eu também conto muito com o apoio do Conselho, a gente 50 

valoriza muito, eu sempre valorizei muito este espaço, que é o espaço da sociedade civil, 51 

onde ela tem o poder de decidir, de propor, de fiscalizar. Então, eu sou um grande 52 

defensor deste espaço. Os que me conhecem aqui sabem muito bem disso. Eu defendo 53 

o conselho na sua plenitude e defendo o espaço que ele tem que ter na sociedade civil. 54 

Então, eu conto com vocês para este desafio. Nós temos aí muitas coisas para acontecer 55 

e outras que estão acontecendo, que estamos tomando pé. A gente quer contribuir. 56 

Então, conto com vocês nesta parceria, vamos começar a avaliar novamente o ano. 57 

Então, conto com essa parceria e estou lá à disposição de vocês. Falando com o Sílvio, 58 

ele me passa. Obrigado. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – 59 

ACCAT: Muito obrigada. Seja bem-vindo. Enilda Ferreira – IMPROS – Instituto da 60 

Próstata: Eu trouxe a Malta, ela vai assumir a suplência. Nós estamos com muita 61 

dificuldade, porque as duas pessoas que em princípio concordaram estão impedidas por 62 

causa de um novo trabalho nas terças-feiras. Eu a trouxe, pedi licença da Leci para ela 63 

poder nos assistir para depois decidir se pode assumir como suplentes. Nós estamos 64 

com um processo de trabalho, que já são mais de 6 anos, é uma proximidade com a 65 

Secretaria de Saúde de São Leopoldo e estão nos abrindo as portas para nos 66 

estabelecermos mais próximo deles, que aí teremos acesso a 16 municípios. É uma das 67 

metas do instituto, estabelecer núcleos em municípios do Rio Grande do Sul. É uma 68 

oportunidade que está muito próxima. Então, é bastante trabalho, já temos até agenda 69 

para novembro e dezembro, é bastante serviço. Estamos aqui muito felizes. O dia da 70 

eleição para nós foi um momento muito importante. Eu parabenizo a Leci, ela já foi uma 71 

das nossas palestrantes do instituto e acredito totalmente dela, na prática e experiência 72 

dela, nos anos de trabalho que ela tem junto à comunidade de idosos e demais pessoas 73 

da comunidade dela. Eu acho que isso dá um lastro fantástico de ações, porque não é 74 

uma pessoa que trabalha à distância, é uma pessoa que está inserida na realidade, no 75 

sofrimento, vou usar esta palavra, porque é verdade, está inserida no sofrimento e nas 76 

angústias desta população da qual nós trabalhamos. Ok? Leci Matos – Associação 77 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Ok. Obrigada, Enilda. E fique á vontade, 78 

pode observar. Não se preocupe, porque a gente vai aprendendo juntos. Não se assuste. 79 

Antes da reunião o Giacomoni passou um informe, mas pedi que ele faça novamente 80 

para ficar registrado, porque são notícias importantes e que todos os conselheiros devem 81 

acompanhar, porque de repente um projetinho de lei vindo lá de cima pode mudar toda 82 

uma caminhada. Aí temos que fazer todo um rearranjo por causa da mudança nas leis. 83 

Ok, Giacomoni? José Giacomoni – Secretaria Municipal de Esportes – SME: Boa 84 

tarde, pessoal. Vou fazer uma retrospectiva. A Graça, que faz parte da nossa Comissão 85 

da Conferência, solicitou um contato em Brasília para aprimorar os documentos a serem 86 

expostos na nossa conferência municipal. O contato que eu consegui foi com a Elisabete, 87 

que é uma representante da área da saúde, do Ministério da Saúde junto ao Conselho 88 

Nacional de Desenvolvimento à Pessoa Idosa. Ela vai fornecer os contatos com a 89 

secretaria executiva da Dona Eunice da Silva, Secretária Executiva do Conselho Nacional 90 

da Pessoa Idosa. Como vai ficar registrado passo o número também, que é o (61) 2027-91 

3598 e o 3017 também. Lá eu soube também que hoje, às 17 horas, a Câmara dos 92 

Deputados, através de uma subcomissão, vai votar 21 projetos de lei que visam alterar o 93 

Estatuto do Idoso. Esta comissão já emitiu alguns pareceres, que segundo ela parece 94 

que o Conselho Nacional também vai estar presente hoje à tarde para fazer algumas 95 

considerações a respeito disto. Então, ela pede que a gente entre em contato através da 96 

própria Câmara dos Deputados. O Roberto hoje pela manhã também fez um 97 

levantamento, tinha alguns dados. Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de 98 
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Saúde – SMS: Exatamente isso que a gente fez. José Giacomoni – Secretaria 99 

Municipal de Esportes – SME: Então, foi através daquele contato. É bom ficarmos 100 

alertas, porque há algum tempo tínhamos comentado que o alerta maior era que algo já 101 

tinha sido anunciado, porque havia alguns procedimentos que estávamos achando 102 

estranho, que alguns locais, principalmente hospitais e casas lotéricas tinha um anúncio 103 

que o atendimento preferencial era para pessoas com mais de 60 anos e 104 

preferencialmente para pessoas com mais de 80 anos. Então, isto está nos cutucando 105 

para termos mais atenção com o nosso Estatuto do Idoso. Era isso. Eleonora Kenles 106 

Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Só para 107 

complementar. É importante quando o Giacomoni diz para ficarmos atentos, isto significa 108 

que todos nós elegemos algum deputado, não é? Eu acho que é a hora de nós 109 

acionarmos esses que foram nossos eleitos, porque passa pela Câmara. Nós aqui, à 110 

distância, só podemos ir acompanhando, mas quem vai votar mesmo são eles lá. Então, 111 

eu acho que se faz necessário buscarmos os nossos, cada um de seus amigos, seus 112 

deputados que receberam seus votos e perguntar o que está acontecendo. Nós também 113 

temos que saber qual é a posição deles, cobrar esta posição, porque eles estão lá para 114 

nos representarem, precisamos saber o que estão fazendo. Roberto Rodrigues – 115 

Secretaria Municipal de Saúde – SMS: Eu tenho uma pequena contribuição sobre este 116 

ponto específico. De fato há hoje uma reunião na Câmara, às 17 horas, da subcomissão 117 

espacial para tratar especificamente da reformulação do Estatuto do Idoso e da política 118 

nacional do idoso como um todo. Há de fato 21 projetos de lei que estão espalhados. São 119 

projetos e que eu vejo que estão protocolados desde 2011, o mais antigo, o mais recente 120 

de 2018. Todos eles da área da saúde, que foram catados, um está na Comissão de 121 

Finanças, outro na Comissão de Constituição e Justiça; enfim, todos estão tramitando 122 

nas comissões permanentes. Então, é uma subcomissão de trabalho para analisar o que 123 

existe, o que está sendo proposto, fazer um filtro e instruir as comissões permanentes, já 124 

em caráter técnico sobre esses temas. Enilda Ferreira – IMPROS – Instituto da 125 

Próstata: Vai bater direto na gente, porque é a questão da saúde, é sobre o período de 126 

hospitalização ou de atendimento médico quando se prolonga, onde é preciso que passe 127 

a uma nova residência, em geral, né. Isso vai repercutir sim no atendimento das casas 128 

geriátricas. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Bom, 129 

cada um agora pode acompanhar, ligar para o seu deputado, se tiver contato, para a 130 

gente tomar pé das questões. Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de Saúde – 131 

SMS: Estou postando no grupo o projeto de lei, quem quiser acompanhar, tem todos os 132 

projetos de lei ali. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 133 

Ipiranga – ASMOJI: Bem rapidinho, antes de passar para a pauta. Está na Câmara de 134 

Vereadores aqui um projeto, o PL 10, que cria um novo fundo e propõe a extinção de 135 

outros tantos fundos. Tem um artigo, o 10º, que preserva o Fundo do Idoso, da Criança e 136 

do PREVIMPA, para os outros todos a proposta é de extinção, da Cultura, então, é 137 

devastada, como todos os fundos da Cultura saem. Está entrando em discussão amanhã. 138 

Claro, ainda não nos atinge nada, estamos preservados, mas não custa ficarmos atentos. 139 

Anete Maria Nunes de Oliveira – Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Está pauta? Vai 140 

ser discutido? André Canal – Secretaria Municipal de Direitos Humanos - SMDH: A 141 

priorizar. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 142 

ASMOJI: Priorizar é votar. André Canal – Secretaria Municipal de Direitos Humanos - 143 

SMDH: Não, é entrar na pauta. Anete Maria Nunes de Oliveira – Sociedade Espírita 144 

Maria de Nazaré: O que me preocupou é que vi que tem uma emenda proposta, eu acho 145 

até que foi um engano, da Fernanda Melchionna, que propõe retirar os artigos de 13 até 146 

30. Em princípio, retirar metade da proposta. No meio deles está este art. 15º, que 147 

excetua o nosso fundo do idoso, da criança. Está no meio dos outros. Se aprovarem esta 148 
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emenda sai junto. O que vamos fazer em relação a isso? Eleonora Kenles Spinato – 149 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Eu postei o PL, se tu 150 

entrares ali vai s=ver que tem todas as emendas. Carlos Fernando Simões Filho – 151 

Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: Só um apontamento e uma 152 

sugestão. O apontamento é que na semana passada fomos à Secretaria da Fazenda e 153 

PGM para fazer as perguntas, porque estávamos fazendo a assessoria a vários 154 

conselhos pela SMRI, do que seria esse projeto aí. Passando pela Fazenda e pela PGM, 155 

a síntese que trago para o grupo é a seguinte: a escrita é complexa, induz entendedores 156 

da PGM e da Fazenda, a ideia do prefeito é extinguir fundos que não existem mais, tipo o 157 

Fundo de Reformas ‘não sei o que’ do Mercado Público, ele acumulou uma verba e só 158 

pode ser sacada quando extinguir o fundo, porque não tem um conselho deliberativo 159 

nessa reforma administrativa. Então, tem um recurso que ficou parado, para a prefeitura 160 

poder usar o recurso tem que extinguir aquele fundo, volta ao caixa único e consegue 161 

derivar para essa atualização que o Mercado sofre. Alguns outros conselhos estão neste 162 

mesmo patamar. Segunda questão, a prefeitura está tentando contrair empréstimos 163 

internacionais desde que o Marchezan assumiu, houve uma mudança na legislação 164 

nacional para validação de vinculação de empréstimos internacionais. O patamar que 165 

estávamos quando o Marchezan assumiu era Categoria A, nesta nova versão estamos 166 

como Categoria C. Para voltar para a Categoria A os valores dos fundos teriam que 167 

constar como se fossem caixa único, mas não é o que está apontando hoje. Então, a 168 

ideia não é usar o recurso dos fundos, a ideia é constar para a possibilidade de contrair 169 

empréstimos internacionais, o que reduziria o tamanho da desgraça financeira que a 170 

prefeitura passa hoje, talvez até validar uma não violência como estão sendo tratados 171 

alguns assuntos, como o IPTU, que é o mais explicito hoje, que geraria alguns impostos 172 

para toda a população. E a minha sugestão, o Canal se apresentou hoje como 173 

conselheiro suplente, está no lugar do Pastorini, na Coordenadoria do Idoso, eu acho que 174 

ele pode ser o nosso interlocutor na Câmara de Vereadores para averiguar as questões 175 

do conselho, as questões do fundo. Até porque nós ainda somos uma das poucas 176 

cidades do Brasil que autorizamos o CAD Único. Então, 99% dos recursos que entram no 177 

Conselho da Criança e no Conselho do Idoso são das instituições não governamentais, 178 

não temos como mexer em recurso que é de instituição captadora. Então, temos que ter 179 

este livre trânsito na câmara, aí quem sabe o Canal pode fazer isso para nós para que 180 

tenhamos este cuidado. Eu já ouvi de painelista abordando o marco regulatório, é 181 

elogiado, mas ele fala de um jeito e desconsidera esta nossa versão aqui. A nossa versão 182 

é: tudo que entra, entra carimbado. Então, para esta adaptação tem que ter 183 

entendimento. Isso nós já passamos para colegas de outros conselhos e estão 184 

averiguando isso aí. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – 185 

ACCAT: Bom, a sugestão do Carlos é que o Canal faça essa... André Canal – 186 

Secretaria Municipal de Direitos Humanos - SMDH: Eu vou rejeitar esta sugestão dele. 187 

O papel, a atribuição do conselho é acompanhar, mas eu não vou aceitar a sugestão 188 

dele. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Não? 189 

André Canal – Secretaria Municipal de Direitos Humanos - SMDH: Não. Leci Matos – 190 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Bom, foi sugerido o nome dele 191 

para acompanhar. Então, eu vejo que nós podemos acompanhar dentro do possível, 192 

como outros conselhos estão acompanhando. Sei que tem uma frente parlamentar que 193 

foi instituída para acompanhar esta questão dos conselhos, dos fundos. Eu acho que nós 194 

temos que nos agregar a esses outros conselhos para irmos tomando pé do que está 195 

acontecendo. Então, cada conselheiro que possa trazer, ou alguém que se proponha a 196 

fazer este acompanhamento. Enilda Ferreira – IMPROS – Instituto da Próstata: Dentro 197 

da nossa estrutura nós temos uma assessoria jurídica, eu acho que é de competência 198 
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desta assessoria, até da financeira, porque se alguma dessas coisas de realizar vai ser 199 

alterado todo o trabalho. (Falas concomitantes). Carlos Fernando Simões Filho – 200 

Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: Eu me disponho, enquanto 201 

representante do conselho governamental, a ir à Câmara e acompanhar esse processo. 202 

Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: E da sociedade 203 

civil alguém se propõe? A Anete. Anete Maria Nunes de Oliveira – Sociedade Espírita 204 

Maria de Nazaré: Só um comentário a única coisa que nos interessa é garantir, mesmo 205 

que essa lei seja aprovada, que o art. 15 fique mantido, que diz assim:” Ficam 206 

excepcionados desta lei os fundos de natureza previdenciária, administrado pelo 207 

PREVIMPA, o Fundo da Criança e Adolescente, o Fundo do Idoso e da Saúde”.  Então, 208 

só nos interessa garantir que o art. 15 fique lá. Então, existe uma emenda que retira este 209 

artigo, temos que ir em cima desta vereadora até para ver se não foi um engano dela. 210 

Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Então, fica o 211 

Carlos e a Anete para nos representar, mas também não impede de outros conselheiros 212 

acompanharem. José Giacomoni – Secretaria Municipal de Esportes – SME: Só 213 

quero lembrar uma situação bem importante. O COMUI de Porto Alegre é referência 214 

nacional em termos da sua construção, do seu fundo e nós temos que mantê-lo forte, 215 

como foi na sua origem. Nós nascemos lá com os grupos de convivência da FASC, 216 

clubes esportivos da Secretaria de Esportes, que eram a sociedade civil sem vínculo 217 

institucional como ele hoje é. O nosso COMUI é representado pelas nossas entidades e 218 

instituições da sociedade civil. Então, precisamos que vocês realmente se incorporem 219 

desses chamados, tanto que a gente menciona em nível federal, como está acontecendo 220 

em nível estadual. O que foi a nossa última reunião na Câmara de Vereadores na sexta-221 

feira passada? Muita gente não foi daqui. O nosso interesse não é fundo, o nosso 222 

interesse é manter políticas para os idosos de Porto Alegre. A representação de vocês 223 

não é só da instituição que vocês estão sentados aqui, a representação de vocês aqui é o 224 

idoso cidadão de Porto Alegre. Então, desculpem a minha chamada assim, porque teve 225 

uma ausência significativa da sociedade civil na última reunião preparatória para a 226 

conferência municipal de Porto Alegre. Então, se estamos discutindo políticas, que é o 227 

mais importante aqui, traçar resoluções, normativas para a captação de recursos para o 228 

fundo, é muito mais do que isso. Eu estou falando enquanto pessoa idosa que sou e da 229 

capital brasileira com maior número de idosos do país. Então, é importantíssimo a gente 230 

ficar atento de arrumar alguém que nos substitua quando não podemos ir. Nós vimos na 231 

última conferência, a universidade colocou à disposição os alunos deles, do mestrado e 232 

doutorado da PUC para nos auxiliar quando tiver que redigir alguma coisa, algum 233 

documento e etc. Então, de repente pegar essa ferramenta. Era isso, Presidente. Leci 234 

Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Certo. Então, o 235 

encaminhamento fica assim, já foi aprovado que dois conselheiros tomem pé da situação, 236 

para conversar, não tirando a responsabilidade dos outros conselheiros. É para que vá no 237 

dia de votação ver como está. Eu acho que a gente tem que fiscalizar, acompanhar de 238 

perto as votações que ocorrem lá sempre que necessário. Então, é isso. Tranquilo? 239 

Então, vamos para a Câmara de Registros. Eleonora Kenles Spinato – Associação de 240 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Nós nos reunimos hoje pela manhã, 241 

contamos com a presença de mais dois conselheiros, o Luiz e a Daniela. Então, pegamos 242 

a Resolução nº 60 para analisar e os colocamos a par de toda a Comissão de Registro. 243 

Basicamente, foi isso hoje. Colocamos passo a passo todo o trabalho que a câmara faz. 244 

Não tínhamos nenhuma entidade para analisar de registro. Então, digamos que foi uma 245 

formação hoje pela manhã. Daniela dos Santos Trindade – Amparo Santa Cruz: É 246 

importante saber o passo a passo para poder fazer da melhor forma possível. Leci Matos 247 

– Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Obrigada. Vamos à CÂMARA 248 
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DE PROJETOS. Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de Saúde – SMS: Hoje 249 

tínhamos uma programação original, era começar a primeira reunião oficial da nova 250 

gestão. A ideia era fazer uma conversa, só que já tínhamos alguns projetos ali com 251 

urgência, estava em cima do laço, totalizando cinco. Então, optamos por analisar, 252 

zerando a demanda. Hoje não temos nada em aberto, não há nada dependendo da 253 

manifestação da câmara. Então, estamos trazendo o primeiro projeto, que é, na verdade, 254 

uma alteração de projeto já existente, é do ASILO GUSTAVO NORDLUND, Projeto 255 

Proteção Integral ao Idoso. Ele solicita a alteração de valores que vão sair de rubricas de 256 

pagamentos a terceiros, alimentação, higiene e outros, para pagamento de folha de 257 

pagamento de pessoal. Colocando a situação de dificuldade que está o asilo, além da 258 

conjuntura natural que não está fácil em setor nenhum da sociedade, mas, 259 

especificamente, a entidade refere que o total das parcelas não recebidas e atrasadas 260 

em relação ao edital que ficou em aberto, já é um total de 09, enquanto está se 261 

verificando de quem é a responsabilidade, de onde vai vir o dinheiro. Enfim, o número de 262 

parcelas que não vieram e os idosos continuam lá sendo atendidos é de 09 parcelas. A 263 

justificativa foi aceita e a câmara se manifesta favorável à solicitação da entidade com a 264 

mudança nas rubricas, conforme o plano de trabalho anexo, direcionando os recursos de 265 

outras áreas para o pagamento de pessoal. Lembrando que são recursos captados pela 266 

entidade, que já estão à disposição da entidade. A única diferença é que estão sendo 267 

retirados de outras despesas em direção à folha de pagamento de pessoal, sobpena de 268 

não conseguir honrar com este compromisso. Estamos falando de uma entidade grande, 269 

que o número total é perto de 100 idosos, deve estar atendendo um poço menos que 270 

isso. Não tenho o dado exato, mas a folha deve ser assustadora. São 50 servidores? 271 

Algo assim? José Alfredo Correa Vargas – Asilo Amparo à Velhice Família Gustavo 272 

Nordlund: São 62 servidores. Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de Saúde – 273 

SMS: Então, imaginem o impacto disso na vida desses profissionais que atendem 274 

diretamente os idosos. Então, em razão disso a câmara se manifesta favorável à 275 

aprovação da transferência. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca 276 

– ACCAT: Então, o parecer é favorável à troca de rubrica. Eleonora Kenles Spinato – 277 

Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Como eu sempre pergunto 278 

nas outras apresentações de troca de rubrica, porque aprovamos o projeto que tem 279 

alimentação, higiene e outros itens, quando passou por aqui, mas agora vem para tirar 280 

essa rubrica para pagamento de pessoal. Eu gostaria de um esclarecimento de como 281 

fica, porque se a entidade colocou isso no projeto é porque necessitava da captação 282 

desse material de higiene, alimentação. Gostaria de saber como ficam essas outras 283 

rubricas que vão ficar descobertas em função de utilizar esse pagamento. Não é a 284 

primeira vez, porque o outro projeto também passou por aqui, eram uns dois, três 285 

projetos que era troca de rubrica para pagamento de pessoal. Eu entendo a situação 286 

difícil da entidade, mas, também, se solicitou antes no projeto é porque estava precisando 287 

dessa alimentação, desse material de higiene para os próprios idosos. Maria Cristina 288 

Zimmermann – Asilo Amparo à Velhice Família Gustavo Nordlund: O Conselheiro 289 

José vai se manifestar. Eu só queria retomar, dentro desse... Leci Matos – Associação 290 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Eu acho que é a câmara que se manifesta. 291 

Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de Saúde – SMS: A entidade justifica, na 292 

opinião da câmara com propriedade, tanto é que a câmara é favorável, no sentido de 293 

essas demandas foram atendidas de outras formas. Inclusive, há fotografias e controle de 294 

estoque que mostram a parte de alimentos, colocando que o número de doações 295 

aumentou e que este item está satisfeitos. Então, não há problemas nisso. Outra coisa, a 296 

câmara não é um local isento de influências do pleno, a câmara sabe que tudo que a 297 

câmara sugere é ratificado pelo pleno, o pleno que decide. O pleno já decidiu reiteradas 298 
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vezes no sentido da autonomia das instituições. As instituições sabem qual a sua 299 

necessidade, onde investir recurso, apresentam um plano que deve ser seguido. Por 300 

outro lado, em razão de uma demanda especial, que é este caso que o Gustavo, ACELB 301 

e SPAAN vêm vivenciado em razão de outras coisas, essas demandas estão sendo 302 

atualizadas. Então, estamos respeitando a autonomia das entidades, sabemos que não é 303 

o ideal olhando fielmente o plano, para isso existe plano, senão não precisaria, mas neste 304 

caso ela comprovou que não está havendo problema com as outras áreas, mas ainda 305 

entendemos que há a autonomia da entidade sobre o seu funcionamento. Ela sabe de 306 

que maneira gerenciar melhor o seu recurso. Isto não é exatamente a opinião da câmara, 307 

mas a opinião do plano nas manifestações dos conselheiros quando temos discutido o 308 

uso interno de valores. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do 309 

Jardim Ipiranga – ASMOJI: Em outras palavras, tem sido consenso que a entidade 310 

captou o recurso e pode alterar todas as vezes e que vamos aceitar. Roberto Rodrigues 311 

– Secretaria Municipal de Saúde – SMS: Não foi isso que eu disse. Leci Matos – 312 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Desculpa, mas a câmara 313 

apresentou, a conselheira fez a pergunta, a câmara respondeu até para a entidade não 314 

responder, porque entendemos que aqui não é o local da entidade ter a sua defesa, para 315 

isso há uma câmara para estudar. Eu acho que sempre que possível é cumprir, mas a 316 

gente sabe no meio do caminho às vezes dá um temporal, acontece algo que não é 317 

repassado o recurso aos profissionais. A maioria das entidades passa por isso, por 318 

dificuldade de pagamento mesmo. Então, a câmara tem o parecer favorável, vamos 319 

colocar em votação. José Giacomoni – Secretaria Municipal de Esportes – SME: Mas 320 

se possível que eu possa dar uma palavra sobre isso. Nós montamos uma equipe de 321 

voluntários que se dispuseram a visitar mercados, igrejas. Estamos com uma frente de 322 

trabalho buscando doações. Então, estamos recebendo bastantes doações. Essa rubrica 323 

de alimentos e material de higiene, estamos com recurso à disposição, porém é um valor 324 

e estamos sofrendo do outro lado com a folha de pagamento. Este mês não sabemos 325 

como vamos fazer para pagar os nossos funcionários, sendo que nesta rubrica estamos 326 

supridos através dessa frente de voluntários de doações. Por isso essa solicitação. Leci 327 

Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Ok, a câmara já deu o 328 

seu parecer e podemos colocar em votação. Quem está de acordo com o parecer da 329 

Câmara de Projetos que erga a mão. (Contagem de votos = 13 votos). Quem é contra? 330 

(Contagem de votos = 00 votos). Quem se abstém? (Contagem de votos = 03 331 

abstenções). Então, APROVADO por maioria. Roberto Rodrigues – Secretaria 332 

Municipal de Saúde – SMS: Só um pequeno comentário, é que este conselheiro, 333 

particularmente, concorda com a Conselheira Eleonora, tenho restrições a mudanças de 334 

rubrica, mas a câmara já vem tratando disso há algum tempo e o pleno, reiteradamente, 335 

tem garantido nesse sentido. Então, analisando sempre, é claro, mas estamos indo na 336 

linha do próprio conselho, que é soberano e nós temos que respeitar. O segundo 337 

expediente é do BANCO DE ALIMENTOS, Oficina do Sabor – Passos da Longevidade, 2ª 338 

Edição. Solicita alterações na leitura do plano de aplicação. O Banco de Alimentos 339 

pagava R$ 5 mil por mês de aluguel e conseguiu uma redução para R$ 4 mil. Também 340 

pagava uma taxa de condomínio no local onde eles ocupam, mas essa taxa não será 341 

mais cobrada. Então, vamos ter uma sobre de R$ 1 mil do aluguel e mais o valor da taxa 342 

de condomínio, que eu não tenho o valor exato. Enfim, ela solicita que esta diferença a 343 

menor, que esta sobra seja usada para as despesas que não estavam previstas antes, 344 

que seria energia elétrica, água e telefone. Tudo dentro da mesma rubrica. A câmara se 345 

manifesta favorável a esta pequena alteração. Leci Matos – Associação Comunitária 346 

do Campo da Tuca – ACCAT: Então, podemos colocar em votação? Então, em 347 

processo de votação, de acordo com a Câmara de Projetos, alteração no plano de 348 
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aplicação, quem é favorável? (Contagem de votos = 15 votos). Quem é contra? 349 

(Contagem de votos = 00 votos). Quem se abstém? (Contagem de votos = 01 350 

abstenção). APROVADO com 01 abstenção. Roberto Rodrigues – Secretaria 351 

Municipal de Saúde – SMS: SANTA CASA DE MISERICÓRDIA DE PORTO ALEGRE, 352 

ampliação do Programa de Atendimento ao Idoso. A Santa casa, no Termo de Fomento 353 

nº 018/2017, adquiriu equipamentos importados, um desses equipamentos é uma 354 

higienizadora de uso hospitalar, que está sendo produzido no exterior. Tem aqui uma 355 

carta do fabricante dizendo que não vai honrar o prazo de entrega porque um dos 356 

componentes está em falta no mercado, que eles têm previsão de 60 dias para a solução 357 

disso. Então, a Santa Casa está justificando e solicita a prorrogação de 60 dias do prazo, 358 

a contar de 20/07, que é o prazo que a Santa Casa tem. Mediante o documento escrito, 359 

carimbado e assinado pelo fabricante que justifica tecnicamente que não poderá honrar o 360 

prazo, desta forma a Santa Casa também não em relação ao COMUI, esta câmara se 361 

manifesta favorável. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – 362 

ACCAT: Podemos colocar em votação? É só prorrogação de prazo mediante a 363 

justificativa. Quem aprova o parecer da câmara? (Contagem de votos = 16 votos). 364 

Contrários? (Contagem de votos = 00 votos). Abstenções? (Contagem de votos = 00 365 

abstenções). APROVADO. Roberto Rodrigues – Secretaria Municipal de Saúde – 366 

SMS: A SOCIEDADE SANTO AGOSTINHO, mais conhecida como Rumo Norte, não é, 367 

Seu Adão? Está apresentando um projeto, é o seu primeiro projeto, que é um projeto de 368 

inclusão digital e outros projetos aqui, inclusive, Braille, com teclados em Braille, 369 

equipamentos de digitalização, informática. É um projeto muito simpático, um projeto um 370 

pouco mais complexo. Então, convidamos a entidade a trazer as informações que não 371 

estão bem claras aqui daqui duas semanas. Então, só participando com o conselho a 372 

existência deste projeto diversificado e que inclui ainda mais uma fatia que já portador de 373 

uma deficiência e na fase idosa. Conselheiro Adão Alves Braga (Região Noroeste): É 374 

a congregação do Colégio Santa Inês que mantém o Rumo Norte, que é uma entidade 375 

que qualifica há 10, 12 anos pessoas com deficiência física, auditiva e intelectual. Tem 376 

cursos de massagem, informática, reparo, treinamento para o trabalho. É tudo voluntário. 377 

Eu conheço os cegos da casa lar e sei que tem reunião dançante, vão lá dançar pessoas 378 

de 60, 70, até mais idade. Tem muitas atividades. José Giacomoni – Secretaria 379 

Municipal de Esportes – SME: Qual o endereço dessa entidade? Conselheiro Adão 380 

Alves Braga (Região Noroeste): Do Edifício Dab Dab, na esquina da Voluntários com a 381 

Marechal Floriano. No 11º andar. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da 382 

Tuca – ACCAT: Era isso? Só informe. Anete Maria Nunes de Oliveira – Sociedade 383 

Espírita Maria de Nazaré: Alguém foi fazer visita nesta entidade? Eleonora Kenles 384 

Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Nós fomos. Tem 385 

até o portfólio, podemos passar para vocês também. O Seu Adão nos deu as indicações, 386 

porque não conhecíamos. Ana Paula Mendes de Matos – Banco de Alimentos do RS: 387 

É importante lembrar que tem a documentação de todas as entidades ali nas pastas, 388 

todos conselheiros podem dar uma olhada. É importante para todos conhecerem, só não 389 

pode retirar daqui os processos, porque já aconteceu de sumir. Então, é para olhar e 390 

colocar no lugar. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 391 

Ipiranga – ASMOJI: Também podemos combinar novas visitas. Leci Matos – 392 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: A próxima câmara é a 393 

CÂMARA DE COMUNICAÇÃO. José Giacomoni – Secretaria Municipal de Esportes – 394 

SME: Fez parte desta câmara o Sílvio da Secretaria de Direitos Humanos, o José do 395 

Gustavo Nordlund, eu da Secretaria de Esportes e o Simões da Secretaria de Relações 396 

Institucionais. Basicamente, começamos a identificar que precisamos fazer um 397 

planejamento interno, faz 2 anos que esta câmara não atua. Estávamos preocupados em 398 
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um primeiro momento em nos identificarmos, o José já está providenciando a coleta dos 399 

nossos dados, onde temos o nosso Whatsapp comum para essas informações correrem 400 

via Whatsapp. Logo em seguida nos preocupamos em circular um pouco esse 401 

planejamento, as identificações com os diferentes grupos. Vai chegar o momento em que 402 

vamos levantar quem são as entidades registradas, as que fazem parte do Fórum, as 403 

cento e tantas entidades que temos em Porto Alegre e que são filantrópicas. Nós 404 

queremos fazer um espelhamento, trazer essa informação mais dinâmica para que todos 405 

conselheiros consigam acompanhar como funciona o nosso COMUI. Nós paramos para 406 

conversar sobre a nossa conferência, que já foram destinados os valores de uso mais 407 

(Inaudível) e nos assustamos com o que a gente vai ter que colocar fora, a quantidade de 408 

folders do COMUI e do fundo que estão ali. Vamos tentar fazer algumas alterações. O 409 

Simões providenciou e vai estar daqui a pouco alguém da comunicação para tentar ver o 410 

que vamos fazer com os folders que estão ali, mas, difícil mente, vamos conseguir 411 

recuperar. Vimos também que precisamos fazer material de estatuto, arrumar o Facebook 412 

e ativar o nosso site do COMUI também. José Giacomoni – Secretaria Municipal de 413 

Esportes – SME: Na verdade, o folder do COMUI está com várias situações 414 

desatualizadas. Conta a secretaria antiga, o logo está desatualização, até o brasão da 415 

prefeitura não é o mesmo, o endereço e telefones não são o mesmo. Então, tratamos que 416 

nós temos aí uma quantidade absurda, mas também para descartar aquilo ali precisamos 417 

da aprovação do plano. Enilda Ferreira – IMPROS – Instituto da Próstata: Eles foram 418 

feitos há quatro gestões. Por isso só poderiam estar desatualizados. José Giacomoni – 419 

Secretaria Municipal de Esportes – SME: Na verdade, estamos montamos um novo, 420 

vamos avaliar novamente e vamos apresentar um novo formato, um novo modelo para 421 

fazer um material novo, bonito, atualizado, algo bem bonito para destacar o nosso 422 

COMUI para colocar na mão da sociedade porto-alegrense. Leci Matos – Associação 423 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Estamos aguardando, a jornalista está 424 

chegando para colaborar. Outra questão é o estatuto, falamos com o Salatino, ele disse 425 

que já foi aprovada essa rubrica para 16.800 estatutos. Eu acho que devemos cobrar 426 

novamente e que fique registrado para fazermos logo esses estatutos. Também que a 427 

gente possa aprovar a questão da conferência, porque precisamos de recurso para o 428 

material. Isto aqui eu acho que é consenso que temos que descartar. Ok? Se alguém é 429 

contra levante a mão. Não tem ninguém contra, está APROVADO para descartar. Vamos 430 

ver alguma unidade que tenha picotadora, mas a maioria tem. A câmara está estudando 431 

com a jornalista as novas alterações. José Alfredo Correa Vargas – Asilo Amparo à 432 

Velhice Família Gustavo Nordlund: Uma das coisas que vamos solicitar a ela, 433 

Presidente, é não estarmos escondidos dentro de um link de uma secretaria, mas o 434 

COMUI estar junto com as outras, porque tem outros conselhos que estão ali. Carlos 435 

Fernando Simões Filho – Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: O 436 

ObservaPoa, o Conselho Tutelar. José Alfredo Correa Vargas – Asilo Amparo à 437 

Velhice Família Gustavo Nordlund: Temos que estar ali na página principal. É uma das 438 

solicitações que vamos fazer. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo da 439 

Tuca – ACCAT: Podemos passar para a questão da conferência até a jornalista chegar? 440 

Pode passar. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 441 

Ipiranga – ASMOJI: Da organização da conferência nós estamos com a Graça, o Sílvio, 442 

o Giacomoni, eu... Acho que é só, né. Bom, depois a Graça pode dar o relato da reunião 443 

de sexta-feira, a primeira reunião sobre a pré-conferência, mas nós nos reunimos aqui 444 

conselheiro Salatino porque precisamos de um material mínimo para a pré-conferência 445 

para podermos divulgar e viabilizar a pré-conferência de setembro. Então, nós tínhamos 446 

que agir muito rápido. Nós viemos aqui na quinta-feira e vimos pelo registro de preço 447 

mais ou menos o que nós precisamos. Nós pedimos cartaz A2 para divulgar em todas as 448 
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regiões. Nós pedimos pastinha para o dia da pré. Volante, que não é folder, o folder 449 

volante é só um, é um mosquitinho. O adesivo para pôr na pasta, porque nós optamos 450 

por fazer as pastas lisas, só com o logo do COMUI, daí fazer o adesivo da pré-451 

conferência e colocar em cima. Por quê? Se sobrar pastas vamos ocupar depois. Não 452 

queremos descartar mais nada. Também papel em branco e caneta esferográfica. É isso 453 

que vamos precisar para a pré. Nós não discutimos ainda o que vamos precisar para a 454 

conferência em dezembro. Nós pegamos o mais urgente, que é isso. Deu o total de R$ 455 

1.994,00 para fazer tudo isso, pelo registro de preço. Então, não vamos propor aqui 456 

nenhum PL de R$ 40 mil, R$ 50 mil. Estamos propondo um PL de R$ 2 mil, talvez R$ 3 457 

mil para dar contra da pré-conferência. Leci Matos – Associação Comunitária do 458 

Campo da Tuca – ACCAT: Não seria melhor já aprovar R$ 5 mil para depois não ter que 459 

aprovar mais? Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 460 

Ipiranga – ASMOJI: Não sei, o nosso gasto é este, se vocês quiserem aprovar um 461 

pouquinho mais. O banner não está aqui, esquecemos de colocar. Nós pensamos em 462 

fazer dois da conferência, mas seria para a conferência. Não vamos colocar banner em 463 

cada regiões, serão só os cartazes. O banner é para a conferência. Pedimos 300 464 

cartazes A2, são 17 regiões. Cada cartaz sai R$ 1,57. As pastas são R$ 0,24 cada uma. 465 

A caneta que achamos mais caro, que é R$ 0,56, mas estamos fazendo exatamente o 466 

que vamos precisar, não tem nada a mais, não tem excesso. Então, podemos aprovar a 467 

mais, mas o total exato são R$ 1.994,00. Leci Matos – Associação Comunitária do 468 

Campo da Tuca – ACCAT: Uma conferência para uma cidade do tamanho da nossa, são 469 

17 regiões, pré-conferências... Olha, eu proponho que seja aprovado no mínimo R$ 3 mil, 470 

até para não trabalhar no limite, porque se aumenta algo na caminhada. Por exemplo, a 471 

bolachinha e o cafezinho não tem, né. Pelo tempo, por causa do pregão eu sei que não 472 

dá, mas vai que na caminhada a gente ache uma forma. Carlos Fernando Simões Filho 473 

– Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: No Conselho da Criança, a 474 

última conferência que fizemos foi com vale refeição, que é dez vezes mais barato que o 475 

coffee break. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim 476 

Ipiranga – ASMOJI: E não é nem coffee break, é um absurdo o valor, porque é um 477 

pãozinho com manteiga, mais alguma coisa, R$ 6,00 cada um. Jamais vamos fazer isso, 478 

é um absurdo. Carlos Fernando Simões Filho – Secretaria Municipal de Relações 479 

Institucionais – SMRI: O vale refeição tu compras em mercado e o custo dá lá embaixo. 480 

Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: 481 

Eu acho que para a pré-conferência nem é necessário, mas para a conferência eu acho 482 

que sim, a gente pode estudar isso para fazer. A pré vai ser só à tarde, vamos reunir um 483 

grupo menor. Então, acho que não há necessidade de buscarmos recurso do COMUI 484 

para fazer. Na conferência sim podemos ver essa alternativa. Eu nem sabia que tinha 485 

isso com o vale refeição. (Falas concomitantes). Leci Matos – Associação Comunitária 486 

do Campo da Tuca – ACCAT: Bom, podemos votar? A mesa propõe que sejam R$ 3 mil 487 

até o desenrolar de outras propostas, podemos bater e garantir já aprovado. Tem 488 

conselheiros se retirando e não podemos ficar sem quorum para votar. Então, em 489 

processo de votação, quem aprova este valor de R$ 3 mil do FUMID para as pré-490 

conferências, erga a mão, por favor. (Contagem de votos = 14 votos). Abstenções? 491 

(Contagem de votos = 00 abstenções). Contrários? (Contagem de votos = 00 votos). 492 

APROVADO. Dois conselheiros se retiraram. José Giacomoni – Secretaria Municipal 493 

de Esportes – SME: Só uma observação, não chega nem a R$ 200,00 por região. 494 

Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: 495 

Vocês veem que com pouco recurso a gente pode fazer. Leci Matos – Associação 496 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Graça. Maria da Graça Furtado – 497 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Nós fizemos este encontro no 498 
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dia 29 no Plenário Ana Terra, na Câmara de Vereadores, onde apresentamos a proposta 499 

de trabalho das pré-conferências. O nosso calendário é assim, temos mais uma reunião 500 

com os apoiadores, cós coordenadores de trabalho, que é dia 10/08, às 9 horas, no 501 

mesmo local, na Câmara de Vereadores. Este próximo encontro tem como objetivo 502 

confirmar as pessoas que querem colaborar enquanto coordenadores de grupos de pré-503 

conferência, de núcleos de pré-conferência. Então, nessa próxima reunião temos que 504 

confirmar não só as pessoas como os locais onde ocorrerá a pré-conferência. Lembrando 505 

que a pré-conferência é toda em um dia, em turno, na cidade inteira para podermos 506 

divulgar esse evento, dia 18/09. Nós também temos que entregar o material, que é 507 

aquela nossa planilha onde estamos respondendo as demandas da Carta de Porto Alegre 508 

no que se refere às políticas de assistência, de saúde, de educação, de cultura. É aquela 509 

ali que a “Nora” tem na mão. Está faltando entregar para alguém? Eleonora Kenles 510 

Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Sim. Maria da 511 

Graça Furtado – Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Como nós não 512 

teremos em todos os locais da Cidade, no mesmo dia, na mesma hora um representante 513 

das políticas públicas para ajudar no debate, lá no momento em que estão discutindo 514 

com os idosos, com a comunidade, nós respondemos à demanda. Ali tem na primeira 515 

coluna a política com as demandas da última carta, da última conferência. Ao lado cada 516 

secretaria responde se aquela demanda foi contemplada ou não, porque não foi 517 

contempla, ou se foi, que bom. E a terceira coluna é se esta demanda vai ser repetida, 518 

caso não tenha sido contemplada ou se quer outra demanda. Então, o grupo vai 519 

descrever ali novas demandas ou a permanência daquela. Para que isso seja realmente 520 

feito, os nossos colegas das secretarias têm que responder essa coluna. Eleonora 521 

Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Falta o 522 

COMUI responder. O que fizemos? Pegamos os eixos da 5ª Conferência, esta que está 523 

programada, pegamos a assistência social, o que saiu na 4ª Conferência. Do COMUI 524 

quem responde? A gente pode fazer um grupo. José Giacomoni – Secretaria Municipal 525 

de Esportes – SME: A Câmara de Assessoramento, que reúne todas as câmaras. 526 

Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: 527 

Boa ideia. Vamos passar para o Simões, então... (Falas concomitantes). Para a Leci? 528 

Então, deixo com a Leci. Já passei para a Saúde. Agora falta a previdência, moradia no 529 

DEMHAB, no transporte vamos na EPTC conversar e os eixos diversos. Estamos 530 

aguardando na educação, que a Luciane já providenciou, do esporte o Giacomoni já tem. 531 

Então, eu acho que até o final da semana que vem. Maria da Graça Furtado – 532 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Só para encerrar, quem foi no 533 

Ana Terra sexta? Quem foi, qual a avaliação de vocês? Acham que foi claro? Eu acho 534 

bom ouvir do COMUI. Anete Maria Nunes de Oliveira – Sociedade Espírita Maria de 535 

Nazaré: Eu achei muito bom, com boa participação. Toda explicação foi muito clara, o 536 

passo a passo, as reuniões e tal. Eu acho que o que ficou meio confuso foi a organização 537 

nos locais onde vão ser realizadas. Algumas pessoas ficaram no ar, a quem se dirigir, 538 

como fazer para se encaixar em um local ou outro da conferência. Eu acho que com a 539 

criação do e-mail para centralizar todos os contatos eu acho que vai dar unidade. Assim, 540 

vocês ficaram com o e-mail de todos, já mandaram para todos? Maria da Graça Furtado 541 

– Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Sim, hoje pela manhã. 542 

Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: 543 

Hoje foi a lista das pessoas, porque algumas pessoas gostariam de contatar com 544 

pessoas de outras regiões. Então, foi a lista de contatos. Foi o Power Point com o passo 545 

a passo, para quem quiser trabalhar e já fazer uma pré da pré, também pode fazer. Foi 546 

também a Carta de Porto Alegre. Nós não encaminhamos este outro material, porque nós 547 

estamos precisando das respostas para encaminhar e ser discutido na pré. O que agora 548 
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eu me lembrei, que poderíamos ter encaminhado, é que nós temos uma lista de 549 

sugestões de locais. Eu não mandei. O Sílvio fez de acordo com as regiões alguns locais 550 

que ele conhece e poderiam abrigar a pré. À noite eu mando para todo mundo. É uma 551 

lista aberta, podem ser outros locais. Leci Matos – Associação Comunitária do Campo 552 

da Tuca – ACCAT: Eu fiquei até 10 e pouco, mas depois ficou uma representação nossa, 553 

ela achou bastante interessante. Eu acho importante ter pessoas de cara região para 554 

articular com a rede, com as CORAS para poder evoluir. Irmã Margarida – Associação 555 

de Amigos do Lar Santo Antônio: Eu achei interessante, é a primeira vez que estou 556 

participando de conferência de idosos. Eu gostei das colocações e a disposição do 557 

material que vão colocar. É importante para a gente conhecer, tem uns rostinhos que a 558 

gente já conhece, não sabe o nome, mas já conhece. (Inaudível). Carlos Fernando 559 

Simões Filho – Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: Eu senti lá, 560 

porque a gente participa aqui, porque se eu não tivesse participação aqui talvez eu 561 

ficasse 100% feliz lá, mas como a gente participa aqui ainda acho que aquela ideia de 562 

reuniões aqui da sociedade, cada uma das nossas cadeiras, seja governamental ou não 563 

governamental, para se responsabilizar por uma das pré-conferências. Mesmo que as 564 

pessoas que estiveram na Câmara de Vereadores tenham interesse, nós vamos ter que 565 

ser suporte antes, durante e até depois do evento para aquele território aonde a gente 566 

venha a ficar designado. Aquele Fórum de Entidade do Idoso, eu penso que ali, a 567 

próxima reunião de sociedade civil tem que vir com um mapinha impresso por território. 568 

Por exemplo, Pré-Conferência Região Centro Sul, entidades não governamentais do 569 

território, tem a SPAAN, tem a não sei quem, não sei quem e não sei quem, 570 

governamental tem o Centro Dia do Idoso. Entendeu? Então, eu acho que cada pré-571 

conferência tem a sua regionalização que se encontra nesta sala, no Fórum do Idoso. 572 

Aqui a gente poderia ganhar alguns apoiadores para fortalecer o dia 18/09 no território 573 

para não ficar muito sobrecarregador. Eu senti como os gestores dos CRIPs, e a Cláudia 574 

Remião fez um comunicado, para ver se nas próximas agendas a gente tenha a presença 575 

deles, porque já foi combinado com o gabinete do prefeito de que nos dias 18/09 todos os 576 

CRIPs, cada um no território da sua pré, tem que estar disponível para fazer, inclusive, o 577 

credenciamento. Estamos seguindo as mesmas regras da eleição do Conselho Municipal 578 

de Desenvolvimento Urbano Ambiental, era tarde e noite, das 14 às 2 horas, todos os 579 

CRIPs ficaram funcionando só para isso aí. Então, estamos exigindo o mesmo para o 580 

Conselho do Idoso. Não é uma eleição, mas é uma pré-conferência. A gente quer o 581 

prédio aberto e os gestores participando como apoio ao credenciamento ou aquilo que a 582 

coordenação da conferência designar. Eleonora Kenles Spinato – Associação de 583 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: A gente gostaria de fazer uma reunião com 584 

esse pessoal do CRIP para entenderem o que é a pré-conferência, o que é a conferência. 585 

Então, se vocês puderem agendar a gente se dispõe a ir. A gente precisa conversar com 586 

eles, mostra a importância deles na região para articular, divulgar, para chamar esses 587 

idosos a participarem. Então, se puder marcar. Leci Matos – Associação Comunitária 588 

do Campo da Tuca – ACCAT: Então, em relação á conferência era isso. Nós estamos 589 

aqui com a Jornalista Mariana, que foi combinado de estar aqui ás 15 horas, chegou um 590 

pouquinho atrasada, mas já está a par do trabalho. Mariana Cruze – Assessoria de 591 

Imprensa PMPA: Desculpa o atraso, é que estamos em função do Orçamento 592 

Participativo, estamos terminando as matérias de ontem. Leci Matos – Associação 593 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: É importante vocês conhecerem este 594 

assunto, porque vamos contar bastante com a comunicação para conferir. Mariana 595 

Cruze – Assessoria de Imprensa PMPA: Nós estamos olhando as artes de vocês. Leci 596 

Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Primeiro queremos 597 

ver a questão das conferências, que vamos trabalhar nas 17 regiões da Cidade, vai ser 598 
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em setembro e é importante a divulgação. José Giacomoni – Secretaria Municipal de 599 

Esportes – SME: É um prazer ver a comunicação conosco. É dez! Eleonora, a Carta de 600 

Porto Alegre vai ser distribuída, mas vocês já dividiram os eixos. Então, pessoal, sugiro 601 

que vocês também coloquem lá esta disposição que ela mostrou para nós, este espaço 602 

onde as secretarias de governo vão responder que etapas foram desenvolvidas, a carta 603 

para a comunidade, esse espaço algumas entidades vão conseguir preencher antes, das 604 

propostas da nova redação. Então, é interessante ficar no site. Eu vou dizer por que, lá 605 

no Araribóia vai ter algumas entidades, inclusive, algumas presentes aqui, que vão fazer 606 

uma prévia, vão levar os idosos até a conferência. Então, tendo este documento já 607 

preenchido com o espaço, quando vão na pré-conferência no Araribóia, já vão com suas 608 

conclusões, que é o caso da Santo Antônio, que está presente aqui. Eleonora Kenles 609 

Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Vou te dizer por 610 

que discordo. Nós não temos as respostas das secretarias ainda, nós teríamos que 611 

entregar com essas lacunas em branco aqui. Nós não temos. (Falas concomitantes). Sim, 612 

mas nós não temos isto ainda, temos que completar tudo isto para poder entregar. E 613 

mesmo assim, esta última coluna para preencher vai ser depois da discussão. Então, até 614 

pode ter a pré da pré, mas não precisa levar este documento preenchido. Este 615 

documento é resultado da pré-conferência. José Giacomoni – Secretaria Municipal de 616 

Esportes – SME: Não, tu não entendeste. Eleonora Kenles Spinato – Associação de 617 

Moradores do Jardim Ipiranga – ASMOJI: Entendi sim. (Falas concomitantes). Leci 618 

Matos – Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Por favor, pessoal, em 619 

relação à conferência vamos ter todas as plenárias para ver isso, trocando relatos e 620 

ideias. Agora podemos passar para a Mariana, que a Câmara de Comunicação pode 621 

colocar o que tiramos hoje de manhã, que é necessário. José Alfredo Correa Vargas – 622 

Asilo Amparo à Velhice Família Gustavo Nordlund: Mariana, boa tarde. Nós estamos 623 

desde cedo buscando uma forma de divulgar este evento, eu acho que tu podes nos 624 

auxiliar. Nós precisamos de um apoio teu. Mariana Cruze – Assessoria de Imprensa 625 

PMPA: Quando é este evento? José Alfredo Correa Vargas – Asilo Amparo à Velhice 626 

Família Gustavo Nordlund: Dia 18/09 a pré-conferência. Nós temos que divulgar o 627 

máximo para termos uma representação forte da comunidade nessas pré-conferência, a 628 

pessoa idosa. Sílvio, seria importante nós da câmara termos uma reunião com ela, até 629 

para ver como podemos montar este projeto. Mariana Cruze – Assessoria de Imprensa 630 

PMPA: Claro, podemos fazer um impresso, colocar em rádios, jornais. Carlos Fernando 631 

Simões Filho – Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: Mariana, o 632 

que foi comentado é que o idoso tem o hábito de ouvir muito rádio. Mariana Cruze – 633 

Assessoria de Imprensa PMPA: Isto é importante. Leci Matos – Associação 634 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Tem a questão do folder também, temos 635 

que mudar. Mariana Cruze – Assessoria de Imprensa PMPA: Nós já pegamos o antigo, 636 

o que deve ser alterado. Não sei se vocês querem manter o logo. Carlos Fernando 637 

Simões Filho – Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: A Eleonora 638 

fez na semana passada um designe de imagem, nós aprovamos, só não conseguimos 639 

evoluir. Eleonora Kenles Spinato – Associação de Moradores do Jardim Ipiranga – 640 

ASMOJI: Eu acho importante manter o logo do fundo, porque já é uma marca registrada 641 

há muito tempo. Eu acho que identifica, mas o do estatuto nós podemos rever. José 642 

Giacomoni – Secretaria Municipal de Esportes – SME: Tenho uma questão de 643 

encaminhamento, pessoal. Nós temos uma Câmara de Comunicação, que começou hoje. 644 

Então, queremos montar um plano de trabalho, fazer estudos mais aprofundados das 645 

imagens. Então, se pudéssemos contar com vocês. Mariana Cruze – Assessoria de 646 

Imprensa PMPA: Claro, só me avisem. José Giacomoni – Secretaria Municipal de 647 
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Esportes – SME: Nós queremos construir uma comunicação dinâmica, conservando toda 648 

esta respeitabilidade que o COMUI tem em nível de Brasil. Então, esses conceitos têm 649 

que ser trabalhados dentro da imagem. Vocês dessa área podem ajudar com mais 650 

clareza na hora que ouvissem as nossas posições, até porque cada um quer estar 651 

espelhado neste documento, não sendo uma ideia que nós=venha só de ti, só minha ou 652 

só dele, mas pegarmos um apanhado de Porto Alegre dentro deste documento. Nós nos 653 

reunimos às terças-feiras aqui... (Falas concomitantes). Leci Matos – Associação 654 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: O importante é que a Mariana já veio com o 655 

Rodolfo na nossa plenária, nós ficamos agradecidos. Nós queremos contar com esta 656 

parceria, com a presença da comunicação da prefeitura nos apoiando. Se tu não 657 

conseguires vir até aqui nós vamos, porque ninguém ficar esperando terminar a pauta, 658 

para tratar bem do assunto e bem direcionado. Conselheiros, é isto? Carlos Fernando 659 

Simões Filho – Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: Das coisas 660 

que conversamos hoje pela manhã e que vamos levar para a Mariana e para o Rodolfo, 661 

uma síntese: tínhamos uma página de Facebook, estava na abrangência de um 662 

funcionário da Cultura, não está mais, ele se aposentou, foi embora e a página morreu. 663 

Outra, o nosso site da prefeitura, todos consensuamos, ele não é amigável. Para chegar 664 

na página do COMUI e Fundo do Idoso não é um acesos é uma pesquisa. Nós 665 

concluímos também hoje pela manhã, quando tu colocas um site Prefeitura de Porto 666 

Alegre e tu abres, vem a página, de cara é ObservaPoa e Conselho Tutelar, Orçamento 667 

Participativo. O nosso grupo meio que pensou em um banner COMUI/FUMID. Se 668 

estivermos ali, 90% da nossa felicidade já está garantida. Mariana Cruze – Assessoria 669 

de Imprensa PMPA: Podemos colocar fixo. Carlos Fernando Simões Filho – 670 

Secretaria Municipal de Relações Institucionais – SMRI: E assim COMUI/FUMID DOE 671 

AQUI. Aí tá feito! O grupo está cheio de ideias e é como a presidente e o Giacomoni 672 

disseram, estamos há 2 anos com a câmara criada, mas ficou no limbo. Foi importante 673 

vocês virem aqui para termos este contato presencial, nós temos muitos desejos, não 674 

somos jornalistas e queremos este apoio. Mariana Cruze – Assessoria de Imprensa 675 

PMPA: Claro, a gente pode priorizar. A secretaria é muito grande, estávamos com 5, 6 676 

pessoas, agora estamos sozinhos, mas a gente pode ver sim. Este banner na capa da 677 

prefeitura é fácil de fazer. A gente cria uma arte e otimiza todo o processo. Leci Matos – 678 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: É isso? Então, a gente 679 

agradece. E mais algum informe, conselheiros? Era isto? Então, obrigada, encerramos.    680 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 681 

Municipal do Idoso, às 16h15min, da qual foi lavrada e assinada a presente ata por 682 

mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, 683 

prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  684 

 685 

Porto Alegre, 26 de junho de 2018.  686 

 687 

                                                                                        688 

Patrícia Costa Ribeiro 689 


